

## La transición energética en la Argentina

Laura C. CARDOZO

Licenciada en Ecología  
Universidad Nacional de  
General Sarmiento  
[laucardoza@gmail.com](mailto:laucardoza@gmail.com)



*La transición energética en la Argentina: Una hoja de ruta para entender los proyectos en pugna y las falsas soluciones, de Maristella SVAMPA y Pablo BERTINAT, 2021 - 352 pág.*

La energía eléctrica es parte de nuestras vidas. Somos energívoros. ¿Cuáles son las fuentes de energía alternativas? ¿Qué implican para la sociedad? Y ¿para los ecosistemas? ¿Qué proyectos se llevan a cabo en Argentina? ¿Qué es la transición energética?

La obra nos interpela e invita a replantear en qué tipo de sociedad queremos vivir y cómo queremos habitar el planeta. Pensar la energía como una herramienta para mejorar la calidad de vida de las personas y no como una mercancía. Comprender la generación de energía no como un proceso extractivo y de carácter corporativo, sino como parte de un proceso de decisión comunitaria basado en la justicia social y ambiental.

El libro propone tres partes para la discusión. La primera parte “La energía y la transición como problemáticas integrales” cuenta con tres capítulos. En ellos se reflexiona sobre el vínculo sociedad-naturaleza, y sobre el concepto de la energía en nuestras vidas, las formas de apropiación, explotación e implicancia en la aceleración del metabolismo social. Pone en debate el carácter crucial de las organizaciones sindicales en la promoción de la justicia social y ambiental, la transición justa y en el metabolismo social.

En la segunda parte, titulada “El fosilismo como horizonte estructurante y sus problemas”, se debaten propuestas alternativas de generación eléctrica en Argentina. Aquí se hace énfasis en el Yacimiento Vaca Muerta, promesa de “combustible puente”, que no contempla las implicancias socio-sanitarias y ambientales. Se problematiza si la lógica del capital es parte del proceso hacia una matriz energética diversificada, a su vez, se preguntan: ¿es posible la soberanía energética?

La última sección, “Alternativas, ambivalencias y falsas soluciones”, presenta el trasfondo y la contradicción de las fuentes de energía alternativas en Argentina. Tal es el caso del discurso de los agrocombustibles como fuente de energía renovable, un modelo del agronegocio. También se menciona la concepción del litio como recurso estratégico hacia la

transición energética, cuando se vincula a una postura extractivista. Por último, se presentan las características y condiciones del programa RenovAR, como un escenario de transición energética.

Finalmente, los autores, nos llevan a pensar en la transición energética más allá de diversificar la matriz energética, de descarbonizar el sistema y de las fuentes de energía renovables. Reflexiona sobre la crisis climática y evidencia la urgencia de un cambio sistémico desde el Sur, de descentralización del poder en torno a la energía, de desfosilización, de erradicación de la pobreza energética, de reducción del consumo y despatriarcalización del sector energético.

Svampa, M. y Bertinat, P. (comps.) (2022). *La transición energética en la Argentina*. Buenos Aires: Siglo XXI Editores.